

DIRECTOR: Adolfo Febles Mora

DE ANALFABETISMO

Estadística elocuente

Con verdadero horror y al mismo tiempo con gran satisfacción escribimos hoy estas líneas, ligero comentario a una estadística que debe llenarnos de espanto, que deba producir en los corazones de todos los canarios, y quien dice canarios dirá también españoles, una ira santa, por la incompreensión de los verdaderos intereses nacionales, por el olvido casi absoluto en que se encuentra uno de nuestros más grandes problemas: el de la enseñanza primaria, el del analfabetismo.

Nos hechos lo demuestran y ante tales pruebas, preciso es confesar la verdad desnuda.

Nosotros, que siempre hemos mirado con intenso cariño todo lo que se refiera al cultivo de la inteligencia, lo lamentamos muy mucho.

Nada hay tan convincente como la realidad aplastante y esa se nos ha presentado ahora espaldándonos de lleno.

Por lo ya enunciado se apreciará que nos referimos a la falta de primeras letras en nuestra Isla.

Concretémos y exponámos, para que así resplandezcan más y más las afirmaciones.

Para los profesionales de la educación y de la cultura, ello no es un síntoma, sino la misma enfermedad que adueñándose de todo el organismo, amenaza de una vez terminar con él.

Pueblo conocemos, que a pesar de no haber tenido maestro durante dos años, y en la apariencia deseario vivamente, llegados los días de clase, por haberse conseguido quien regentara la escuela, no obstante una subida matrícula, presenció impávido la falta de asistencia, disminuida en un 50 por ciento. Y conste también, para honra del tal maestro, que no era de los adocenados y vulgares.

Si fuéramos a citar casos, no terminaríamos, por eso vamos directamente a lo que en primer término ha motivado esta apostilla.

Coplémos, por tanto, la parte de la Orden del Regimiento de Infantería de esta capital, fecha 16 de Febrero, que dice relación a lo que tan de veras lamentamos y al mismo tiempo causa en nosotros tal consuelo.

Instrucción Analphabetas.—Art. único. Al 74 80 por ciento asciende la proporción de analfabetos en los reclutas incorporados y desgraciadamente no cabe esperar que los que, todavía han de llegar mejoren esta cifra desconsoladora.

No he de recordar por innecesario, a las señores jefes y oficiales y clases del Regimiento el deber en que estamos de acabar con este estado de ignorancia, pero ante las dificultades que ofrece la labor, dado el crecido número de analfabetos, las diferentes enseñanzas que hemos de dar, la multiplicidad de servicios y la exhorbitancia de los destinos que hemos de facilitar, hago desde aquí un llamamiento a todos para que salvando todos los obstáculos lleguemos a terminar el año sin que haya un solo soldado del 64 que no sepa leer y algo de escritura.

Para ello, las señores capitanes y oficiales instructores procurarán despertar en sus reclutas el máximo deseo de aprender poniéndoles de manifiesto las innumerables ventajas que el salir de su ignorancia ha de proporcionarles. Además se les hará entender que es condición indispensable para desempeñar destino la de saber leer y escribir, y que en el Regimiento se dará toda clase de facilidades para cualquier permiso—a más de las que el reglamento prescribe—al que demuestre su aplicación y aprovechamiento, negándosele desde luego a todo el que no pruebe su aplicación.

En lo que a la práctica se refiere y habida cuenta de las dificultades que ofrece las fallas inevitables a la escuela por las causas antes apuntadas deseo que cada compañía se considere una prolongación de aquella y que las clases todas se consiguieran en maestros aprovechando las

oportunidades que se presenten para ayudar en su estudio a los analfabetos.

En los exámenes mensuales y trimestrales que oportunamente ordenaré, habrá de tener prueba plena los adelantos que se obtengan, y aparte de la mención que se hará en la orden del Cuerpo de la compañía que más progresa, procuraré la concesión de ventajas extraordinarias para los mejores educandos.

No hablo de castigos, porque estoy cierto de que en este punto todos procurarán ser los primeros por conveniencia y pundonor.—El coronel, Batlle.

En verdad que es de alabar el celo de nuestro distinguido amigo el dignísimo coronel de este Regimiento, señor Batlle.

El con sus entusiasmos puede hacer mucho en favor de la cultura isleña. El conseguirá su propósito. Repetidas por los que mañana le sigan en el mismo ideal tan saludables, al cabo de pocos años se verá que una gran parte de nuestros hombres, aprenden siquiera los más elementales rudimentos de las letras.

Los deseos del señor Batlle han encontrado eco en sus subordinados y en prueba de ello transcribimos también con gusto, parte de la orden del Regimiento, en 23 del mismo Febrero.

Instrucción.—Analphabetas.—En vista de las propuestas elevadas a mi autoridad, y el número de clases e individuos que se han ofrecido voluntariamente para enseñar las primeras letras a los reclutas analfabetos, he tenido por conveniente disponer lo siguiente:

Art. 1.º Al toque correspondiente se tendrá en todas las compañías la escuela de analfabetos para los que no sepan leer, dándoseles la instrucción por las clases de servicio económico y los individuos que se han prestado voluntariamente para ello.

Esta instrucción será dirigida en cada compañía por el sargento de semana respectivo e Inspeccionada a diario por el capitán de cuartel y el Padre capellán.

Art. 2.º Los reclutas que hayan de aprender a escribir serán conducidos a la escuela en la forma que previene el Reglamento y recibirán la instrucción por el personal auxiliar de la escuela.

Art. 3.º Los señores capitanes recibirán instrucciones de Mayoría para la colocación de los carteles en las compañías a fin de que esta sea uniforme.

Art. 4.º El personal auxiliar voluntario al que se tendrá en cuenta para preferencia en permisos y otras ventajas es el siguiente:

De la 1.ª del 1.º Tambor José Hernández y soldado Claudio Torres.

De la 2.ª del 1.º Soldados Domingo Armas y Juan Hernández.

De la 3.ª del 1.º Soldados Manuel Rodríguez y Francisco González.

De la 4.ª del 1.º Cabo José Hernández y tambor Luciano García.

De la 1.ª del 2.º Tambor Domingo Barreto, corneta José Toribio y recluta don Andrés Fernández, maestro nacional.

De la 1.ª de Ametralladores, soldados Lázaro Alonso y Juan González.

De la 2.ª de Ametralladores, soldados Eusebio Pérez y Tomás Rojas.

De Plaza mayor, soldado Sebastián Artiles.—El coronel, Batlle.

Plausible en alto grado es que en todas las demás armas se nota igual afán por la enseñanza de los analfabetos pues de este modo, haciéndose una labor colectiva, el bien resulta también mucho mayor.

Y ahora, que los Ayuntamientos todos escuchan y cumplen las órdenes superiores, sobre todo y por más reciente, la circular del Excmo. Sr. gobernador civil, general Vallejo, en su circular del 30 de Enero próximo pasado.

Haya buena voluntad, y así, lo mismo en el militar que en el elemento civil, se progresará en gran manera.

Ya era tiempo de ir sacudiendo ese marasmo que todo lo invade, y de aportar cada uno nuestras fuerzas para levantar el vasto edificio de la cultura nacional.

De la fiesta del Circulo de Amistad

Homenaje al general Borbón (1)

Osado non tendría alientos para cfraceros la prenda de amores que Tenerife dedica a vuesa excelencia, a non darme vos permiso cortosano y con el las furtzas para ascender a la altura do por su cuna se asienta de sangre real un fidalgo, el duque de Santa Elena.

Falguno y huijoso non, guilame la soberbia que es falta en sesudo homes dar albergue a la inmodestia, guilame el requerimiento de ferromas Dulcinea pobre juglar errabundo con su jubón y su guzta al vusoo castillo llega.

Triste os miro afinado sosegad las vusvas quejas con perdón a mi osadia, que d'ella cobra verguenza.

La culpa, si bien me tembro, fué tan solo de unas bellas que heraldo, me han elegido para faceros la ofrenda de una medalla aunque pobre muy vallosa en su modestia, que el escudo de este pueblo esculpido se vé en ella;

el escudo de la Invicta Santa Cruz, noble y benéfica, la que heróica en tres combates venció a huestes extrangeras.

—Vos que a nuesa alivia Hispania representáis en mi tierra, a Hispania la madre augusta

(1) Hermosa composición leída por el genial poeta don Diego Grossa en la fiesta celebrada el sábado último en el Circulo de Amistad XII de Enero en honor del señor duque de Santa Elena.

que un nuevo mundo nos diera; madre de conquistadores, de sabios y de poetas; laje de las moras mezquitas, la de las torres guerreras, la que los mandob'es guarda y las armaduras férreas y las cotas y arcabuces de victoriosas refriegas; la que dió vida Pelayo, alcid y Isabel primera.

Vos que de la patria grande trullistais a aquestas peñas un abrazo de cariño, un apoyo en su Indigencia, recibid de Tenerife la afectiva humilde ofrenda que por cortés obediencia con su jubón y su guzta al vusoo castillo llega.

Respetoso ante el fidalgo que por deudicha se asienta un ruego he de dirigille —málgar si es irreverencia— que non torne en abandono el bien que ya nos ficiera y siempre en su pecho luzca de Tenerife la enseña;

una cruz, tres leopordos y el Teldé, altar de mi tierra! Se han dirgido al acierto todas las mis diligencias para facer de vos digno mi romance en su pobreza;

si le aceptáis bondadoso y los sus fierros dispensa en rico tornarse pueda solo por mera Indigencia, que por stendo de suyo humilde es noble si a vos se acerca

Guarde el Cielo luegoss años vusva salud y facienda y a este vasallo ordensalle lo que en gusto a vos os venga

CROSITA.

Del "raid" areo a Canarias

Nuestro colega de Madrid A. B. C. en uno de sus últimos números ha publicado la siguiente información habiando de los obsequios de que fueron objeto en Sevilla los aviadores militares que hicieron el "raid" areo a estas islas.

«Sevilla 18.—La distinguida Sociedad Nuevo Casino ha obsequiado con un champagne de honor a los aviadores que han efectuado el "raid" Cádiz, Ceuta, Cabo Juby, Canarias, Sevilla y a los militares pertenecientes al Cuerpo de Aviación de esta base aérea.

Por la noche fueron también agasajados con una fiesta andaluza en la Academia del maestro Real.

Del relato hecho por el jefe de la expedición, comandante de Infantería don Guillermo Delgado Brackemburg, extraicamos los siguientes detalles del raid:

El día 4 de Enero salieron de la bahía de Cádiz en el hidroavión «Dornier», llevando el mando del aparato el capitán señor Franco y yendo como observador el capitán Sr. Más.

Por lo adverso del tiempo tuvieron que abandonar la ruta de Lurache y dirigirse a Ceuta, buscando abrigo contra los elementos.

Pasando el mal tiempo continuaron a Casablanca, y el "raid" ha sido con los intervalos del temporal, a Moga dor, Cabo Juby, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, regresó a Las Palmas, Fuerteventura, Lanzarote, Casablanca, Ceuta, Bonanza y Sevilla.

El recorrido ha sido de 4.252 kilómetros, en treinta y ocho horas y minutos, en un solo aparato, pudiendo asegurarse que éste hace el cuarto "raid" mundial de velocidad y tiempo en las condiciones ya conocidas.

Como detalles de sobresaliente interés cita el recorrido desde Cabo Espartel a Ceuta, hecho entre una enorme borrasca, cegados los aviadores por la lluvia y las ráfagas. En estas condiciones recorrieron cincuenta y ocho kilómetros.

Otros momentos de emoción fueron el vuelo sobre el pico Teide, a 4.000 metros, admirando el cráter del volcán, rodeado de nubes bajas que dejaban al descubierto la boca monstruosa de aquel pozo de fuego.

El record de distancia hieicronle en un solo vuelo, desde Arrecife a Casablanca, en cinco horas y veinte minutos los 800 kilómetros.

Las señoritas de Las Palmas han regalado a los expedicionarios, como recuerdo del "raid", medallas de oro, en preciosos estuches, con cariñosas dedicatorias.

En Casablanca, el general Liautey, en nombre del Sultán Muley Yuseff, y como recuerdo también del "raid", les entregó la condecoración de Uleisan Ala Hitta, preclad distinción musulmana.

El Sr. Delgado Brackembury habla con grandes elogios del piloto capitán Franco y del observador capitán Más, asegurando que son honra de la aviación española.

Razgo de honradez

Nuestro distinguido y respetable amigo, el Sr. don Angel Serra Cortina, Cura Párroco de Maza en la Isla de la Palma, nos escribe, recordándonos lo que nos consta en nuestras columnas, un acto de honradez de un empleado de uno de los vapores de la Compañía Interinsular Canarias, que acaba de realizar.

Regresaba dicho sacerdote de la Gomera y al ir a sacar la cartera del bolsillo, notó que ésta le faltaba, en la que guardaba en billetes del Banco la cantidad de 750 pesetas, un monedero con 17,50 y varios documentos de alguna importancia.

El disgusto se apoderó del citado amigo, pues deseaba hacer algunas compras de imprescindible necesidad y se encontraba imposibilitado por no tener medios con que poder realizarlas; pero cual no sería su asombro, cuando al siguiente día al llegar el vapor de la Isla del Hierro, y entrevistarse con el camarero don Juan Hernández Borges, y preguntarle si por olvido dejó en el camarote una cartera, le contestara que en su poder estaba, la cual fué recibida por su dueño encontrando todo en perfecto estado, y sin faltarle nada de ella.

El joven en cuestión cuenta 18 años de edad, es soltero y natural de Arrecife.

El Sr. Serra, al ver el comportamiento de tal empleado gratificado con 25 pesetas y a otro camarero llamado Rafael, compañero del primero, le entregó también un donativo.

Este razgo honra al interesado y a la Compañía de Vapores, que cuenta con personal digno, a quien se le puede fiar los objetos que el pasajero conduce, sin reparo alguno; pues este acto de honradez es bastante para viajar sin miedos ni recelos de ninguna clase.

Felicitemos al digno amigo y al camarero de 2.º don Juan Hernández, que se ha hecho simpático por su noble acción, que acaba de realizar.

DE SPORT CANARIO

RIÑAS DE GALLOS

Mañana domingo darán comienzo en esta capital las peleas de gallos entre los partidos de Garachico y Santa Cruz peleando por el partido de esta última, los siguientes gallos:

- 1. Giro, de don Agustín Hernández.
2. Gallino tejnero, de don Luis Díaz.
3. Colorado, de don Santiago Delgado.
4. Gallino, de don Mario Tudela.
5. Colorado, de don Santiago Delgado.
6. Melado, de don Luis Hernández.
7. Giro de don Manuel García.

De actualidad internacional

Mussolini prepara las elecciones

El día 6 de Abril se celebrarán en Italia las elecciones generales, según la nueva ley electoral que prescribe la gran lista única y la adjudicación de las dos terceras partes de los puestos al partido cuya lista haya obtenido el mayor número de votos. Si los fascistas obtienen un 25 por 100 de los votos emitidos, y si ningún otro partido obtiene votación más numerosa, los fascistas dispondrán de 370 puestos, mientras que los demás partidos se repartirán proporcionalmente los 179 puestos restantes.

El partido fascista se ha negado a formar alianza con ningún otro partido, pero Mussolini incluirá en su lista a los prohombres políticos que gozan de bastante prestigio en el país, para realizar la lista fascista. Así, el anciano Juan Giolitti, que durante varios decenios era el verdadero amo del Parlamento romano, volverá a la Cámara gracias al puesto que obtendrá en la lista nacional de Mussolini. Del mismo modo serán reelegidos los ex jefes del Gobierno Orlando y Sahara, el ex-ministro De Nava y el presidente de la Cámara de los Diputados, De Nicola. Estos nombres prestigiosos sirven a Mussolini para hacer triunfar su lista en el Sur de Italia, donde la posición del fascismo no es tan fuerte como en el Norte. Por la misma razón, el «duce» del fascismo se presentará personalmente como candidato en Nápoles a la par que en Milán, circunscripción que representó en el Parlamento disuelto.

Por parte de los conservadores, de los liberales y de los demócratas, Mussolini no tendrá oposición. El grupo de la llamada «democracia italiana», cuyo jefe es Francesco Nitti, probablemente se abstendrá de la lucha electoral. Después de la destrucción de su casa y de la agresión realizada en pleno centro de Roma contra su lugarteniente, el ex ministro Amendola, el liniste autor de «La tragedia de Europa» ha pedido los pasaportes, con la intención de establecerse en Suiza.

La oposición vendrá por parte de los populares y de los socialistas. El partido popular (católico) que se ha formado hace

cinco años gracias al esfuerzo y al gran talento organizador del abate don Luis Sturzo, párroco y alcalde de Caldagrona (Sicilia), ha desempeñado en el Parlamento italiano el mismo papel preponderante que el «centrum» en Alemania. Sin embargo, el partido tuvo desde el principio un punto débil, o sea: la falta de unidad. Hay en el partido católicos conservadores, representantes de la sana democracia cristiana y socialista como M. Giolli.

Los primeros (los conservadores) quisieron prestar su apoyo a Mussolini, y algunos entre ellos fueron expulsados del partido por los representantes de la tendencia izquierdista, que predominan en él. Algunos prohombres del ala derecha del partido, como el ex ministro Maritre, y acaso el mismo Felipe Meda, figurarán en la lista nacional de Mussolini. La lista popular contendrá, pues, en primer término a los partidarios de Don Sturzo y de Gronchi; en cuanto a M. Giolli y a sus amigos, no se sabe aún si la dirección del partido no prefiere prescindir de su colaboración para no dar a la lista popular un carácter pronunciadamente antifascista.

También los socialistas están divididos entre moderados (Turati) y marxistas (Serrati), para no hablar de los comunistas.

Desde hace año y medio, el socialismo y el comunismo han experimentado en Italia un retroceso muy considerable, de manera que no se necesitará presión oficial para que estos elementos obtengan una representación parlamentaria muchísimo menos importante de la que tenían en el Parlamento disuelto, en que formaron el partido más numeroso.

En esas circunstancias, nadie duda del triunfo electoral de los fascistas, y la curiosidad del público se reduce a saber si ese triunfo se deberá exclusivamente a la nueva ley electoral, es decir, si conquistarán la mayoría de los puestos con un 25 o 33 por cien de los votos emitidos, o si los fascistas tienen verdadera mayoría en el país.

Andrés REYESZ

Usad los exquisitos productos de perfumería

ERASMIC

Jabones, Extractos y Lociones, Especialidades

POR NUESTROS PUEBLOS

De todas partes

De la vida canaria

Mirando al mundo

LA RAMBLA

Baile de trajes

En la noche del sábado próximo, víspera de carnaval tendrá lugar un baile de disfras en la entusiasta y culta sociedad Centro Ramblense y para el que se hacen buenos preparativos, que seguramente ha de constituir un lisonjero éxito como todos los organizados por esta entusiasta sociedad.

Nuestra juventud se ha desbordado en entusiasmo tanto para este primer baile, como para los sucesivos que durante la temporada se han de celebrar.

Le amenizará una orquesta integrada por valiosos elementos.—El Corresponsal.

Camas de madera

Desde TREINTA Y CINCO PESTAS; de venta: BLAS BATISTA, Imeldo Seris, 41. Santa Cruz de Tenerife.

Alcaldía del Realejo Bajo

EDICTO

Don Amaro Hernández Rodríguez; Recaudador del Repartimiento general para cubrir el cupo y recargo de Consumos y el déficit del presupuesto municipal de este pueblo para el año de 1.923-24.

Hago saber: Que la cobranza para hacer efectivas las cuotas correspondientes al cuarto trimestre del presente año económico estará abierta en la oficina recaudatoria establecida en las casas Consistoriales de este pueblo, desde el día de la fecha hasta el quince del próximo mes de Marzo y hora de las siete a las doce.

Lo que se hace público para conocimiento de los contribuyentes así vecinos como hacendados forasteros, advirtiéndoles que incurrirán en el apremio de primer grado con arreglo al artículo 50 de la vigente Instrucción de apremios, los que no hubieren satisfecho sus cuotas en el referido plazo.

Así mismo se advierte a los que aun no han hecho efectivas las cuotas del primero, segundo y tercer trimestres que si no lo verifican antes del día ocho del próximo mes incurrirán en el apremio de primer grado.

Realejo bajo, 25 de Febrero de 1.924.—Amaro Hernández.—V.º B.º.—El Alcalde, M. Chaves.

EN INGLATERRA

Se llega a un acuerdo en la cuestión de las fronteras de Irlanda

Después de la segunda conferencia celebrada en Londres por la Comisión de delimitación de fronteras en Irlanda, se ha llegado en un principio a un acuerdo.

La siguiente conferencia será celebrada dentro de los treinta próximos días.

La fecha exacta no puede ser fijada, pues depende de cuando los Gobiernos del Estado del Norte y del Estado libre de Irlanda obtengan la aprobación de los jefes de los partidos políticos sobre los acuerdos tomados.

No se ha podido obtener ningún detalle, pues las conferencias han sido celebradas en el más riguroso de los secretos; pero, sin embargo, se sabe positivamente que, por los acuerdos tomados, la solución de este problema está cercana.

Agregados obreros en la Embajada Inglesa

El jefe del Gobierno británico, Mac Donald, ha expresado su deseo de enviar agregados especiales a todas las Embajadas de la Gran Bretaña, con encargo de remitir toda clase de consejos, relacionados con el problema obrero, y de los acuerdos internacionales que se tomen por la Oficina del Trabajo de Ginebra.

SE VENDE

una casa en la calle de San Francisco núm. 17. Darán razón en esta Imprenta.

Acontecimiento artístico

La ópera "Nerón"

El estreno será en el mes próximo La primera representación de la ópera de Bolto, Nerón, el gran acontecimiento artístico del año, se dará en Milán durante la segunda quincena del próximo mes de Marzo, probablemente el día 25 o 26. La fecha exacta se fijará más adelante; pero Toccanini asegura que todo estará ya preparado para entonces.

Ya han empezado los ensayos en la Scala, y los trajes y decoraciones están ya terminados. Han sido necesarios mucho trabajo y mucho estudio para su confección; pero se dice que son espléndidos, tanto desde el punto de vista histórico como del artístico.

No se ha economizado nada para que la representación de la ópera póstuma del poeta y compositor, resulte un acontecimiento artístico único.

Pedid el cigarrillo "Competidora"

Es el mejor y el que más éxito obtendrá en toda la provincia
Fábrica La Lucha

De Hacienda El Carnaval, en el Frégoli

Recaudación

La obtenida en el mes de Febrero último en esta Delegación alcanzó a 891.519 pesetas de las que corresponden a cuotas militares 56.125 y a va lores de Aduanas 257.375.

Libramientos para hoy

Table with 2 columns: Name and Amount in Pesetas. Includes Sr. Tesorero Hacienda (19.226'69), Admon. Pral. Correos (637'26), Jefe S. Telégrafos (953'42), Inspector. Pral. Sanidad (44'46), Doña María Rodríguez (5.027'34), Don Eduardo Champín (23.592'39), José Molow y (1.521'40), Basilio Martínez (2.733'60), Angel Delgado (1.064'10), Leopoldo de la Rosa (8.952'36), Eduardo Tarquia (5.198'24), Antonio Díaz Torres (1.268'40), Domingo Arozarena (2.349'51), Cándido Domínguez (31.286'95), Antonio Ribot (829'33), Santiago Taular (2.723'29), Pedro Ramírez (3.000'73), Estanislao L. de Vergara (9.118'23), José Giménez (20.348'02), José Conajo (60.872'75), Alejandro Fernández (698'00).

Los tres días de Carnaval, el Salón Frégoli se propone desarrollar un programa de festejos, que por la atracción y originalidad que encierra promete ser un gran éxito artístico para dicho centro.

En todas las numerosas obras ele gidas, figuran fragmentos de las óperas «La Bayadera», «Chin-chin-chon», el fado «L'govra de Amor», y el fox troc cantable «Avalón».

La letra de estas canciones ha sido obra del magistral poeta «Crosita».

La rondalla visitará el domicilio de algunas autoridades, sociedades y casas particulares.

Además, el salón Frégoli, verificará el tradicional baile del domingo de Carnaval, amenizado por una orquesta taecogida, y el lunes y martes habrá «Matinéas» desde las cuatro de la tarde.

Doctor Castelo.—Análisis médicos

Todos los días de 4 a 7.—José Murphy 2 (casa Calzedilla, esquina a Castillo).

VIDA JUDICIAL

**El juicio de ayer**  
Por no comparecer uno de los procesados fué suspendido el juicio de ayer que se seguía contra Ángel de León y otro por robo y hurto.

**Los juicios de Granadilla**  
Mañana, día 2, se trasladará a Granadilla la Sala de esta Audiencia provincial, con objeto de entender en los siguientes juicios señalados en aquel Juzgado:

Día 3.—Por estafa, contra Germán Rodríguez Sosa. Abogado, señor Izquierdo; procurador, señor Rbot.

Día 3.—Por robo, contra Juan Martín Pérez y otra. Abogados, señores Gil Roldán y Pinto; procurador, señor Camí.

Día 4.—Por homicidio, contra Inocencia Díaz Fumero. Abogado, señor Machado; procurador, señor Cruz.

Día 4.—Por homicidio, contra Ramón Díaz Luis. Abogado, señor Molina; procurador, señor Díaz.

Día 5.—Por asesinato, contra Evaristo Rodríguez Delgado. Abogado, señor Díaz Bethencourt; procurador, señor Cubas.

Sumarios

El Juzgado de esta capital instruye sumario por malversación de bienes embargados a los procesados Pedro Morales Delgado y Ramón González Ramos.

También el Juzgado de la Orotava incoa sumario por resistencia menos grave a los agentes de la autoridad.

Ayuntamiento

Telegrama

Por la Alcaldía ha sido dirigido a los señores encargado del Ministerio de Gracia y Justicia y jefe del Gobierno presidente del Directorio Militar el siguiente telegrama:

«Por acuerdo Ayuntamiento mi presencia interpretando sentir popular acudo a V. E. suplicando gracia indulto para director El Progreso esta capital, condenado por esta Audiencia des meses arresto mayor 500 pesetas multa, inhabilitación temporal ejercer función pública. Razon con dena obedece responsabilidad periodística subsidiaria. Opinión general reconoce irresponsabilidad moral material del hecho por que ha sido condenado indicado periodista que goza de alta estima esta ciudad. Al elevar a V. E. anterior suplico cumpleme informarle que esta Audiencia a instancia abogado defensor tramita pedido. Respetuosamente saluda, Santiago García Sosa»

Observatorio municipal

El tiempo

Día 29.—Durante el día de hoy llovió casi sin interrupción, arrojando impetuosamente sobre ocho horas y quince minutos hasta nueve horas, entre diez horas y quince minutos hasta once horas y treinta y cinco minutos y también durante la tarde. En total registró el pluviómetro, hasta 18 horas, 95,1 mms., o sean 98 litros por metro cuadrado.

El viento, constantemente del S. sopió con moderada fuerza.

Las temperaturas extremas fueron: máximas, 16,9 grados; mínimas, 13,2.

La máxima presión barométrica, reducida al nivel del mar, alcanzó 764,4 mms., apreciándose la oscilación en 3,1 mms.

La humedad relativa media fué de 91 centésimas.

Hobo mar rizada.

Son probables nuevas y copiosas lluvias.

«La Medicina Canaria»

Ha aparecido el cuarto número de esta publicación cuyo interesante sumario es siguiente: Las nuevas orientaciones de los Municipios y la Sanidad local.—El Congreso de la Liga Nacional Belga contra el cáncer, por el doctor J. Goyanes.—Real Academia de Medicina de Canarias: Los nuevos Académicos, discursos de ingreso.—Comentarios previos sobre la uña, por el doctor G. Marañón.—El problema etiológico de la gripe, por el doctor Federico Ballo.—II Congreso Nacional de Hidrología Médica.—En la Academia de Medicina: Apertura y reparto de premios.—Campaña antipalúdica.—Del Laboratorio provincial: Aumento de las subvenciones.—Necrología: Don Eugenio Pastor y Marrá.—Razón justa: A los lectores especialmente a los Médicos.—Noticias, anuncios, legislación.

Contiene además dos fotografías correspondientes a los Académicos ingresados en la Real Academia de Distrito durante el curso anterior.

SALON FRÉGOLI

El domingo de Carnaval, a las 11 de la noche, celebrará esta sociedad un

BAILE DE DISFRAZ

Lo que se pone en conocimiento de los señores socios, para si desean concurrir en unión de las señoras y señoritas de su familia.

Santa Cruz de Tenerife, 29 de Febrero de 1924.—El secretario, Manuel González Corbella.

EL ALUVION DE AYER

Los primeros temporales de lluvias

En consonancia con las noticias—las poquitas noticias—que estos días nos ha transmitido el telégrafo sobre los tiempos reinantes en toda la Península, ayer hizo su aparición por estas tierras de «bonanza», un verdadero ciclón de aguas y vientos.

Durante las primeras horas de la mañana tuvo el tiempo algunos resacaos invernales que no barruntaban gran cosa.

Por lo menos así nos pareció a los profanos en estas veleidades de la atmósfera, porque ni cortos ni perezosos nos lanzamos a la calle a dar comienzo a la brega cotidiana, confiados, como siempre, en las caricias paternales y eternas—ojalá fuera verdad tanta belleza—del sol canario.

Por demás está decir que todo el mundo andaba con la agilidad y gentileza que da el alivio de ropa.

Queremos decir que los abrigos, impermeables, paraguas, chancos y demás artefactos de defensa contra las aguas, brillaban por su ausencia, o adornaban a la sazón, con gran complacencia de sus propietarios, los percheros y bastoneras de sus respectivas casas.

Lo que luego ocurriera no es para contado... ni para medido tampoco.

Las primeras lluvias

Serían cosa como las 10 y media de la mañana cuando, inesperadamente y tras un ligero chispas sin grandes consecuencias, descargó en grado progresivo un enorme chaparrón.

A la media hora de llover, lo que suele llamarse a cántaros, comenzaron las barranqueras a formarse corriendo el agua por las calles abundantemente.

Las aguas que descendían por las calles alcanzaron alturas de 12 y 15 centímetros, principalmente en aquellas que por su nivel son lugar de confluencia de otras vías.

Hasta las 12 llovió persistentemente y con una intensidad poco común. Como estas aguas nos cogieron desprevenidos, a pesar de las advertencias que estos días nos venía haciendo el Observatorio municipal, se hizo curioso el trajinar del medio día, hora en que se interrumpen las diarias e ineludibles obligaciones, para atender al humano y compensador «yantar».

Todo era carreras y apresuramientos, aprovechando una ligera escampada, pero sin posibilidades de eludir el obligado riego de calles y de grandes calles sino ríos.

En las ventanas de todas las casas, y sobre todo en las correspondientes a oficinas y talleres, se aglomeraban las personas en malévola o picaresca contemplación de los accidentales callejeros, más o menos pintorescos. Todo tiene su parte cómica, como las modernas tragedias.

En las viviendas

Por muchas partes el agua rebasó las rasantes de las calles introduciéndose en las viviendas.

Otras casas, sin necesidad de que esto ocurriera, y debido a la insuficiencia de los tragantes o sumideros, resultaron inundadas.

Las pobres fregonas se encontraron con la sorpresa de la casi olvidada faena de schicar habitaciones a golpe de escoba y trapo.

Además de estos ligeros incidentes fácilmente conjurables, ha habido que registrar las consabidas inundaciones de ciudadelas, para las que nunca se va a encontrar remedio.

En estos lugares de verdadero hacinamiento es donde más cruelmente se dejan sentir las inclemencias del tiempo, que lo mismo en invierno que en la estación estival acentúa sus rigores sobre las pobres que tienen que cobijar sus miserias bajo esos zaguizames inundados que aquí se llaman «ciudadelas», con cierta pomposidad de propiedad urbana.

Los Sports

FOOT-BALL

EL ENCUENTRO DE MAÑANA

Según habíamos ya anunciado, mañana a las 3 y media de la tarde, se celebrará en el campo del Club Tenerife Deportivo un partido amistoso entre los equipos Fomento e Iberia.

Dicho encuentro ha despertado gran interés entre los aficionados dada la valía de ambos contendientes.

Los citados equipos se alinearán en la siguiente forma:

Iberia.—Benigno; Sanfil y Elicio; Santana, Morera y V. García; Núñez, Carballo, Moica, Arbelo y J. Blanco.

Fomento.—Ortega; Nasco y Piá; D. Torres, Castellano y Espinosa; A. Torres, González, Hernández, Escarabajal y Montoro.

CAMPEONATO «CASTIZA»

En el e caparate de la librería de don Ernesto Zamorano, hemos tenido el gusto de ver una artística y valiosa copia que ha sido donada por el representante de la Manzanilla «Castiza» para que se la disputen los equipos de esta isla y entre estos, el que resulte vencedor con el que hoy ostenta el título de campeón en la isla de Gran Canaria.

Cuando por el «Club Deportivo Tenerife» se hayan dictado las bases

La calle de Imeldo Seris

Esta calle para no desdecir de su antiguo nombre de «El Barranquillo», hizo galas de su aboiento, ofreciendo por momentos aspectos sorprendentes.

No diremos que tomó visos de catarata, pero si que el «Manzanares», el pobre riachuelo de tantas sátiras, se se sentiría envidioso de esta calle, si la viese en estos días torrenciales.

Las personas más cuidadosas se hacían pasar a lomo,—a lomo de otras personas, por supuesto—de acera a acera, mientras otras menos cuidadosas o más propicias a los divertidos momentos acuáticos, hacían sacrificio de zapatos, medias y calcetines, pasando por sus propios «piecitos».

No hubo que lamentar desgracia alguna ni remojones de impresión.

El Barranco de Santos

Este respetable trapizondista trajo bastante agua aunque no toda la que aún tiene que traer.

Aunque sin llegar a las travasuras de un «Guinigua», (1), arrastró lo suyo, sin mayores consecuencias.

Cuestión de piedras de calibres regulares, y nada más.

Donde estuvo a punto de crear un verdadero conflicto fué a la altura del «Charco de la Cascana», cerca de su desembocadura.

El agua se fué aglomerando en este lugar a causa de hallarse interceptado el desagüe por el dique de contención de la Avenida Marítima.

Las aguas comenzaron a esparcirse, amenazando a todas las casas del contorno con una anegación inminente.

Una acertada medida puesta en prácticas por la dirección técnica de las obras de la Avenida conjuró el peligro en pocos momentos.

El mar

El mar también tuvo sus inquietudes, agravadas principalmente por los vientos.

Las gabarras carboneras se vieron obligadas a reguardarse, teniendo que ser amarradas al dique Sur, pues de lo contrario habrían sido estropeadas unas contra otras.

Durante todo el día estuvo capeando el temporal el buque alemán «Li vadia», que no pudo entrar en bahía hasta ya entrada la noche.

Por la noche

En algunos momentos de la noche arreciaron las lluvias nuevamente aunque no con la intensidad de por el día. Por las calles seguían discurriendo las aguas con apariencia de continuidad y como el realmente se trataba de aguas procedentes de manantiales inagotables.

No obstante el mejor aspecto que, en general, tomó el tiempo, el Parque Recreativo no celebró la función de las 9 y media.

Al cerrar la edición

A la hora en que cerramos esta edición parece haberse tornado el tiempo, tendiendo a mejorar, sin que asumamos la responsabilidad de este pronóstico meteorológico, que muy bien podría ser a la inversa, a pesar de nuestro buenísimo deseo de que no continúen estas lluvias, si quiera sea para satisfacción de los que ya se disponen a congratarse con el Carnaval.

Para los bailes de CARNIVAL lo más chic es una copia de Manzenilla CASTIZA y vino FINO POSTIN.

Pídalo Vd. en los bailes de el Parque Recreativo, Recreo y Juventud Republicana.

Beos de sociedad

de este campeonato, que se denominará «Castiza», las daremos a conocer a nuestros lectores.

TENERIFE - HESPERIDES

Es casi seguro que el día 16 del corriente mes contendrán en esta capital los equipos Hespérides, de La Laguna, con el primero del Club Tenerife Deportivo.

Este encuentro ha despertado gran interés entre los aficionados, dado el empate a cero que tuvieron en pugilato habido hace unos meses en el cual el Hespérides resultó milagrosamente indemne.

Viajes

De Las Palmas llegaron ayer los señores don José Expósito, don Plácido Pérez, don Domingo Suárez, don Antonio Pérez, don Adán Ballo, don Luis Herrera, don Alonso Méndez, don Saturio Fuentes, don Luis Arias, don Francisco Márquez y don Rafael de León.

Ayer llegó de la Península el comandante de la Guardia civil don Agustín Pifol en unión de su familia.

De la Madera regresó ayer don Enrique Zamorano Silva.

Gobierno civil

NUEVOS CONCEJALES

Han sido nombrados concejales del Ayuntamiento de Alajero, en la isla de la Gomera, los siguientes señores: Don Francisco Mendoza, don Gabriel Montalvo, don Aureo Pardo, don Daniel Medina, don Celestino Dariss, don Domingo Cosello, don Alejo Trujillo, don Evaristo Frago y don Cándido Bernal.

HOMBRE MUERTO

El alcalde de Adeje ha telegrafado al señor gobernador civil dándole cuenta del fallecimiento repentino del vecino Luis Santos Morales, de 70 años de edad.

El Juzgado instruye las oportunas diligencias.

Entradas y salidas de buques

Nuestro puerto

Vapores entrados ayer

«Capitán Segarra», español, de Barcelona y Santa Cruz de la Palma. Ha traído carga general y 5 pasajeros.

«León y Castillo», español, de Santa Cruz de la Palma, con 22 pasajeros y carga general.

«Viera y Clavijo», español, de Las Palmas, con 56 pasajeros y mercancías.

«Agulla de Oro», español, de Abona, con frutos.

«Esperanza», español, de la Gomera, también con frutos.

«Fuerteventura», español, de Las Palmas, con pasajeros y carga general.

«Livadia», alemán, de Hamburgo y Funchal, consignado a Jacob Ahlers. Dejó 2 pasajeros, y trae mercancías para esta plaza.

Veleros entrados ayer

«Celia», de la pesca; «Telemaco» y «Herbania», de Las Palmas.

Vapores despachados

«General San Martín», para Cádiz y Cealga; «Agulla de Oro», para Gáldar y «Viera y Clavijo», para Las Palmas.

Círculo de Amistad

XII de Enero

Se ruega a todos los señores que componen el orfeón y agrupación de bandurrias y guitarras de este Casil no, asistan esta noche a las nueve en punto al local de reunión de los mismos para celebrar ensayo general.

Al mismo tiempo se hace presente que provistos de sus asientos, para una vez terminado el ensayo, asistir al gran baile que esta misma noche celebrará el Asilo Victoria en el Parque Recreativo.

Interesa al público

La casa Enrique Pérez Soto pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general que, deseando proporcionarles las mayores facilidades posibles, desde el día 1 del próximo mes de Marzo queda establecida en sus almacenes la venta a plazos mensuales convencionales de todas sus existencias.

Manuel Espinosa

ha trasladado sus talleres de CARPINTERIA y MARMOLERIA, que esta ban instalados en la calle de San Roque, a la calle de Méndez Núñez esquina a Pinar, donde encontrará a su numerosa clientela toda clase de muebles.

«BALTICA»

Compañía de Seguros Agente.—A. Carrascos García.—Norria Alta, núm. 50

B. Mascareño Hernández

ABOGADO Despacho, calle de Teobaldo Power, núm. 12 (accosoria).

Fábrica de Tabacos Victoria

Plaza de la Paz En la Oficina que tiene instalada esta Fábrica se recetará gratis a los pobres los insumos, tabacos y vici nes, de 9 a 1ª de la mañana.

La Fotografía de D. Rafael Vidal

En la casa «Postal Express» centro general de ampliaciones fotográficas al contado y a plazos de Joaquín González Espinosa, calle del Dr. Allart 18 (ante Sol) pone en conocimiento del público en general que trabaja todos los días de la mañana y los Domingos hasta las 4 de la tarde.

PROGRESO

El Departamento de Maderas y Materiales de Construcción de Cristóbal Beautell

ha comenzado a prestar sus servicios. Sus Almacenes provisionales se encuentran en la Calle de Iriarte en el Barrio de Dugli (Trasera del Hospital Militar).

LO QUE ES.

Es una organización completa de compra-venta de toda clase de Maderas y Materiales de Construcción. Tiene sus arreglos exclusivos con las Serrerías y fábricas más importantes del ramo en los distintos centros productores de Europa y América lo que garantiza la buena e invariable calidad de sus productos.

LO QUE HACE.

Para entrega inmediata tendrá próximamente disponible amplias existencias de Maderas de Construcción, Cementos, Cal hidráulica, Tuberías y Accesorios, Planchas de Acero galvanizado acanaladas, Hierros, Vigas, Cables de gres y de barro, Tejas, Losetas, Azulejos, Ladrillos huecos, Tierra refractaria, Ladrillos refractarios, Artículos de Amianto y Cemento, etc., algunos de cuyos artículos han llegado ya y están a la venta. Al mismo tiempo este Departamento está especialmente organizado para efectuar entregas de pequeñas y grandes partidas de Maderas y Materiales directamente del Muelle en fechas determinadas y a precios muy distintos de los que rigen para ventas en Almacén.

Y LO QUE ES SU FINALIDAD.

Su objeto principal, indicado por la palabra que encabeza estas líneas—PROGRESO—es facilitar la adquisición de Maderas y Materiales de Construcción, utilizando caminos nuevos que permitan reducir los gastos y con ello los precios.

Convénzase Vd. consultándome.

CRISTOBAL BEAUTELL

Departamento de Materiales de Construcción Calle de Iriarte en el Barrio de Dugli. (Trasera del Hospital Militar) SANTA CRUZ DE TENERIFE

Sucursal y Fábrica de Materiales de Construcción

La Laguna, Alfonso XIII núm. 92 y Plaza del Adelantado núm. 3

GRANDES BAILES DE MASCARAS

El Domingo y Lunes de CARNAVAL a las TRES Y MEDIA de la tarde en los salones de la

Fábrica de Tabacos «Victoria»

en la PLAZA DE LA PAZ en obsequio del

Manicomio Provincial

Se reserva el derecho de admisión.—La Comisión.

Gasolina TYDOL Petróleo CHESTER

Aceite y grasas VEEDOL REPRESENTANTES

Viuda e Hijos de Aureliano Yanes

Santa Cruz de Tenerife. Teléfono núm. 257

Unicos importadores

Sres Bosch Sintet

LAS PALMAS

Grandes Almacenes de toda clase de Maderas y Materiales de Construcción

Canarias exportación e importación

(SOCIEDAD ANONIMA)

Antes Orive Hermanos

Esta entidad acaba de recibir un importante cargamento de Madera de Riga, clase superior, como igualmente Pino a precios sin competencia.

Contamos con personal competente, en América, que selecciona los cargamentos, y estamos en las mejores condiciones para recibir las más altas calidades de toda clase de maderas.

Próximamente recibiremos toda clase de Materiales de las mejores calidades, en Cemento, Calos, Hierros, etc.

Contamos con una instalación de Maquinarias, lo más completo de la provincia, para aserrar, cepillar y hacer toda clase encargos a los Contratistas, que facilita la rapidez de las obras y a precios sumamente económicos.

Invitamos a nuestra clientela y al público en general, que cuando tengan que hacer alguna obra, nos visiten solicitando nuestros precios y examinando nuestros Materiales, pues así podrán apreciar la verdad de cuanto dejamos dicho.

No confundirse

Canarias exportación e importación

SOCIEDAD ANONIMA

en los Almacenes de Orive Hermanos

Calle de Benavides, No. 6, 8 y 23

Laboratorios de Análisis Médicos

Doctor Ricardo Castelo y Gómez

Médico Bacteriologo de Sanidad Exterior

José Murphy 2, Santa Cruz Tenerife. Teléfono 646.

Análisis Químicos Serológicos Bacteriológicos e Histológicos de toda clase de productos. Exámenes histológicos de neoplasias. Diagnóstico Bacteriológico de enfermedades infecciosas. Reacciones de aglutinación y fijación del complemento Reacción de Wassermann etc. Preparación de Autovacuas según prescripción facultativa.

Dirección de correspondencia y envío de productos para el análisis: A nombre del DR. R. CASTELO Director de Sanidad del Puerto, calle José Murphy núm. 2, en Santa Cruz de Tenerife.

Se recogen los análisis en: La Laguna, plaza de la Catedral núm. 2. (Establecimiento de don Agustín León Pérez) Teléfono núm. 197.—Puerto de la Cruz, doctor Pérez Trujillo-D, Luis de la Cruz número 6.—Orotava, don Saturio Fuentes.—Farmacia.



